

# Pinceladas

## ACERCA DEL MARCISMO

Los placistas, al menos los más encumbrados, son viciosos, corrompidos por naturaleza, no tienen nociones de moralidad, ni conocen la palabra "bien": la han oído y visto escrita muchas veces, pero no la han comprendido ni han querido saber su significado, porque esto no está en sus conveniencias.

Crean que el despotismo más arbitrario es la mejor manera de reinar, y por este camino, tan expuesto, se lanzan flameando el estandarte de la muerte.

El atropello á la Ley y á los ilegales y sagrados derechos del hombre, suponen ser la mejor muralla, la más espesa y elevada que se puede levantar para detener el torrente incontenible de la Justicia de Dios y de los pueblos.

Y alucinados por el poder y el oro, no advierten que el torrente va aumentándose cada día, ni suponen que llegará un momento en el cual el desborde será imposible de evitarlo, porque el origen es la fuente inmensa de sus pasadas atrocidades, y todos los instantes lleven las arbitrariedades á cual más reprobadas para aumentar el caudal de ese torrente.

Triste es tener que ocuparse de este fango inmundado que se llama placismo. A la manera de ser de estos salvajes, á sus procedimientos más que penetrar con el pañuelo en las narices y con las terrillas bien apretadas: son muy podridos de alma.

Y ¿cómo no lo habían de ser! Tontos, astutos como una zorra, la astucia es la única cualidad que los distingue, pero astucia de perfidia, astucia de saltadores.

Ignorantes, rivales son de los indios de nuestras selvas orientales, pero incomparables en perversidad.

Son una calamidad terrible para este Pueblo que siempre se ha considerado cuna de héroes, cuna de la emancipación política sud-americana. ¿Un pueblo digno, noble, ilustrado, ahora en manos de animales carniceros...?

Cuando la segunda administración del General Eloy Alfaro, los placistas vivieron ocupados en calumniar al Libertador moral del Ecuador y en calumniar á los mejores de sus colaboradores; en esa época nada olvidaron por separar del Gobierno á cuantos hombres de valía acompañaban al Viejo Luchador: intrigas para producir la duda, ofertas para alejar amigos, periódicos para mentir, todo el maquiavelismo pusieron en juego.

Hoy en el Poder, el mismo sistema, con más el mayor despotismo y tiranía: hijos del metal, su respirar es la ambición; educados en la escuela del pecado, no sienten palpitir su corazón más que para la arbitrariedad; acostumbrados á proceder tan sólo en el sentido del lucro, no piensan más que enriquecerse, ni quieren más que millones.

Convencidos de su más completa impopularidad, temerosos de que pronto les puede venir la conclusión de su comercio, sin arrendarse ante el baldón ni detenerse ante las belidaciones de los buenos, las bestias cebadas de carne humana, quieren morir como el tigre, matando mientras lo puedan.

No pasa un día sin que haya plancha administrativa, una plancha arbitraria ó un enjuiciamiento inquisitorial: quieren excusarse con la legalidad, quienes han sido y son amigos del absolutismo; hacen proce-

dos donde la Ley es violada en cada página y emplean criminales como testigos contra la honra de bien. Los asesinos rodean la cruz, el lábaro de la redención humana, sobre la tumba de sus víctimas! Así los marcistas emplean la Ley para ocultar, insensatos, el despotismo y corrupción gubernativa: Robespierre, mientras regaba el suelo de la Francia con sangre humana, llevaba al templo de la Humanidad la diosa Razón.

Peró ¿qué decimos? ¡Robespierre! No: Marat, es la persona modelo para nuestros asesinos.

No son tigres porque van más allá de lo que les pide el instinto, porque son crueles y perversos sin necesidad. Son chacales. Si, y quien lo dijo tienen ciertamente precisión en las ideas: son chacales, se reúnen en trelas de la especie, para asaltos y correrías, alimentan su alma, preterentemente, de carne muerta; tienen el procedimiento y el aspecto del lobo, pero el corazón y la voluntad de la zorra: se hacen los buenos cuando no pueden herir y son feroces cuando no corren riesgo.

Matar, asesinar, arrastrar, mutilar, comer sesos y quemar restos de su fiera; ¡contra todo lo bueno y noble, esa es su constitución psicológica, esa es su naturaleza moral.

Son los dirigentes de los crímenes y mandan enjuiciar á sus instrumentos, son los que comen y hacen pagar á los verdugos: por deformidad espiritual, no conocemos ni esperamos tener noticias de ellos.

[De "El Grito Liberal".]

## Para la Historia

### COMUNICACIONES ENTRE PLAZA Y MONTERO

General en Jefe del Ejército.—Cuartel general en Yaguachi, á Enero 19 de 1912.

Señor General Pedro J. Montero.—Guayaquil.

Un alto deber de humanidad y patriotismo me obliga á dirigirle el presente oficio.  
La sangre derramada en Huigra, Naranjito y Yaguachi, es escatoriana, y esas víctimas sacrificadas, hoy, hubieran contribuido, mañana, á salvar á la Patria.

La suerte de las armas le ha sido á usted adversa y es tiempo de que cese una guerra fratricida, provocada en hora desgraciada y sin bandera política.

Le intimo la rendición de esa plaza, para que no continúe derramándose, tan inútilmente, la sangre de nuestros compatriotas.

Si usted no hace la entrega de esa Plaza, será el único responsable de todos los resultados que pueden traer las operaciones militares que, sin pérdida de minuto, continúo, para obtener la completa pacificación de la República.  
S. S. (f) L. PLAZA G.

### CONTESTACION

República del Ecuador, — Jefatura Suprema.—Guayaquil, á 20 de Enero de 1912.

Señor General don L. Plaza G.—Yaguachi.

He recibido el oficio que usted se ha dignado dirigirme, con el carácter de General en Jefe del Ejército del Interior, desde el campamento de Yaguachi, el día catorce de Enero de mil novecientos doce, en el cual me comunica que "un alto deber de humanidad y patriotismo" le obliga á enviarme ese oficio, con el objeto de que considerando que la sangre derramada en Naranjito, Huigra y Yaguachi es sangre ecuatoriana; que las víctimas sacrificadas, hoy, hubieran contribuido, mañana, á salvar á la Patria; que la suerte de las armas me ha sido adversa y que es tiempo de que cese una guerra fratricida, provocada en hora desgraciada y sin bandera política, me intima la rendición de esta plaza, para que no continúe derramándose, tan inútilmente, la sangre de nuestros compatriotas. Agrega usted, que si no hago la entrega será el único responsable de todos los resultados que puedan traer las operaciones militares que, sin pérdida de minuto, continúo, para obtener la completa pacificación de la República.

La princesa Juana María Luisa de Borbón, ó más bien la señora de la Porte, ha obtenido en Londres, divorcio de su esposo: el príncipe Carlos Alberto de Borbón.  
El tribunal dictó la sentencia de divorcio, porque la demandante pudo

HABIENDO sido falsificado é imitado con nombres similares la acreditada marca nuestra de cognac

# EL GALLITO,

prevenimos á los consumidores se fijen en dicha marca para no dejarse engañar.

## Durán & Cía.

Enero 1° de 1913.—No. 1.003—180 v. [AGENTES]

### Cassinelli Hnos. y Ca.

— IMPORTADORES —

Venden constantemente:

- Sapolin de todas clases
  - Barniz copal
  - Camisolas para gas
  - Fierro para techo y pared
  - Naipes para poker
  - Máquinas de coser
  - Creolina
  - Cartuchos para escopetas de retrocarga
  - Medicinas de patente
  - Acete angelito y estrella
- Enero 10 de 1913.—1009—36 v.

Las afirmaciones de usted me ponen en el caso de expresarle que la nominación de la candidatura de usted para Presidente de la República, por parte del Gobierno de Quito, con violación del sufragio popular consagrado como garantía en la Constitución del Estado, ha sido la causa determinante del movimiento político del 28 de Diciembre de 1911, que el Pueblo y el Ejército me obligaron á aceptar.

Si es, como usted afirma en el oficio, un alto deber de humanidad y patriotismo el que le mueve á impedir un nuevo derrame de sangre hermana, cámples á esos nobles sentimientos de usted agotar todos los esfuerzos posibles, por tergando toda aspiración personal, para el logro de tan patriótico fin.

Sea esta la ocasión de asegurarle que, hoy, como antes y como siempre, estoy exento de toda ambición exclusiva; de manera que la Jefatura Suprema que ejerzo no es ni puede ser obstáculo para la realización de ese ideal suyo, de Paz, que es también el mío.

Ea, pues, señor General: arreglémolos decorosamente la paz, como miembros que somos de la familia liberal y, más que todo, como buenos hijos de la Patria.

Aprovechemos de los beneficios oficios del Cuerpo Consular, quien esta emergencia ha demostrado su cariño y predilección por el país, con el objeto de librar á la ciudad de Guayaquil de los horrores de la guerra. Las Comisiones de los Gobiernos del Interior y de la Costa se encargarán de especificar las bases.

Y si usted no acepta la proposición, concluyo devolviéndole sus propias palabras: "Usted será el único responsable de todos los resultados que puedan traer las operaciones militares que, sin pérdida de minuto, continúo, para obtener la completa pacificación de la República."  
S. S.

(f) PEDRO J. MONTERO.

## Proclama de Montero

AL PUEBLO X AL EJÉRCITO DE GUAYAQUIL

Conciudadanos: La política de respeto y tolerancia sin precedente en las luchas intestinas de Ecuador, que he venido desplegando á raíz del movimiento del veintiocho de Diciembre de mil novecientos once, no ha sido bastantepara contener los avances de los que median al amparo de un idea político, y así, nosin horror, en la tarde de ayer, vistis, recibir por entrega mercenaria, á balazos y con algazaras y escándalo, á la Comisión de Paz que regresaba de la ribera onesta.

Vuestra actitud de protesta enérgica y resuelta para rechazar el ataque injusto, y los oportunos auxilios que me prestasteis un día del Ejército, contribuyeron eficazmente á conjurar el peligro de desolación y ruina, en que la ambición particularisista puso á la heroica Ciudad de Guayaquil.

Mercé y os doy mis felicitaciones sinceras por ese acto de abnegación y patriotismo.  
Señores Jefes y Oficiales: La acción de ayer ha puesto una vez más en evidencia vuestra severa disciplina militar y vuestra inimitable lealtad hacia las instituciones liberales que conquistasteis en los campos de batalla.

Seguid, con el arma al brazo y el ojo avisor, sosteniendo con tesón inquebrantable el imperio de esas mismas instituciones, convencidos de que, si no la heroica acción que pueden formar la gloria del guerrero y la felicidad de la Patria.  
Guayaquil, Enero 20 de 1912.  
[f] PEDRO J. MONTERO.

## Cuestiones borbónicas

La princesa Juana María Luisa de Borbón, ó más bien la señora de la Porte, ha obtenido en Londres, divorcio de su esposo: el príncipe Carlos Alberto de Borbón.  
El tribunal dictó la sentencia de divorcio, porque la demandante pudo

probar que su matrimonio no estaba debidamente anotado y que cuando estuvo con su esposo en París, había llegado á su casa otra mujer, haciéndose llamar princesa de Borbón, á visitar al príncipe con el cual se había marchado.

Al terminarse la causa se presentó al tribunal un representante del príncipe Felipe de Borbón, quien declaró que el tal Carlos Alberto, no era un príncipe de Borbón, ni tenía ningún derecho para usar de ese título.

Un grupo de personajes conspicuos del carlismo ha realizado un viaje á Francia con el objeto de conferenciar con el pretendiente al trono, don Jaime de Borbón.

Según rumores recogidos en los círculos carlistas de España, el príncipe Jaime ha manifestado á varios amigos políticos sus deseos de renunciar sus derechos al trono.

"El Diario Español", órgano de ese partido niega terminantemente la versión; pero otros diarios aseguran que hace ya mucho tiempo que don Jaime tiene tomada esa resolución, pues considera que dado el espíritu del siglo y la transformación del modo de pensar de los españoles, no cabe ya una política basada principalmente en la religión, y debe aceptarse los hechos consumados reconociendo la fuerza de las ideas liberales ó renunciando á imposibles.

El asunto tiene muy agitado á los elementos carlistas, pues si don Jaime se resolviera á adoptar ese temperamento, la causa, moriría.

## La conferencia de Ugarte

Como estaba anunciado, numeroso público guayaquileño, de todas las clases sociales y todos los colores políticos, en compacta masa, hizo acto de presencia en el teatro Edén, para escuchar la palabra apostólica del afamado vocero de la unión de los pueblos americanos de habla castellana; de ese hombre superior que, sobre el nivel de muchos, de los más, se eleva admirable y glorioso—indudablemente triunfador—no sólo ante los pueblos del continente americano, sino ante el mundo entero.

Sébanlo todos, que Ugarte viene haciendo una larga gira con sus propios recursos—pues no es un aventurero—abogando por la conservación de la raza y el añañamiento de la América ante la preponderancia de un mal engendro de ella, de un mal hermano que, como el Caló bíblico, pretende matarla con su ambición evidentemente avasalladora, fratricida!

El Edén estuvo de bote en bote, y la enormidad de su concurrencia fustal, que parecía echarlo por los anulos: dentro él estaban los representantes de la prensa y conocios intelectuales, los que forman la banca, el alto comercio, los industriales y los obreros de todos los gremios.

Momentos antes de las cinco de la tarde, apareció la figura simpática de Manuel Ugarte, en medio de atronadoras vivas, acompañada de la Comisión que lleva su nombre y de individuos notables del período diario.

A las cinco en punto, se presentó Ugarte en la tribuna, con nuevos ensordecedores aplausos, sobre dos grandes libros y en medio de año levantado, abierto.  
Antes de esto, el señor don Vicente Paz Ayala, Director de "El Grito de Pueblo Ecuatoriano", en frases conceptuosas y oportunas hizo la presentación del Conferenciante al numeroso auditorio, poniendo de relieve la sobresaliente

figura de Ugarte y lo altruista de su doctrina.

El Propagandista empezó su discurso con estas palabras: "COMPAÑEROS Y HERMANOS, y punto por punto, con una seriedad cautivadora, con una lógica contundente, dio la voz de alerta á los pueblos del nuevo mundo, acerca del tutelaje que ejercen los Estados Unidos contra la independencia de su soberanía, con la cita de hechos históricos, recientes, violadores del Derecho Internacional y universalmente condenados: Puerto Rico, Colombia, Filipinas, Nicaragua, Méjico, Cuba, etc. etc. son un ejemplo.

Ugarte trajo á recuento nuestras glorias atropadas, y cuando invocó al héroe principal de ellas, á Bolívar, estuvo sublime, su verbo fué más vibrante, y exaltó el patriotismo de los que le oían, pues fué interrumpido con vivas y palmadas.

Dijo, además, que los gobernantes no tienen ningunos deberes, ni deber territorios ni llevar el menoscabo de la integridad territorial; que los que, befrános de la opinión pública, buscan la perpetuidad de su poderío, en el temible apoyo anglo sajón, eran algo más que tiranos; y que bajo ningún pretexto se debía consentir que los yanquis intervieran en nuestras dificultades internas, ni en ninguna obra de progreso; ya que cada piedra que ese elemento absorbente coloque en nuestras ciudades, significaba un soldado para herirnos y atropellarnos."

Puso de manifiesto la codicia del Águila del Norte para atrapar el Archipiélago de Galápagos, lo cual quería decir no sólo la desmembración de nuestro territorio, sino la amenaza de gran valía para los pueblos meridionales; y estimuló al siempre vivo patriotismo de los ecuatorianos para que nos opongamos á la realidad de semejante inlania, de semejante injusticia: de inlania, por parte del Poder que nos quiere mercar; de injusticia, por parte del insaciable Catimán del Huelton.

A todos los corazones llevó el convencimiento íntimo de sus fraternales palabras que, indudablemente servirán de una ráfaga de mayor aliento para todas las almas ecuatorianas, muchas de las cuales, por grande desventura, fueron castigadas con el sable, el garrote y la prisión inmundada, cuando no han mucho, el pueblo se reunió en centenares para protestar contra la intromisión yanqui en el saneamiento de Guayaquil: entre las víctimas del garrote y el calabozo, tenemos el orgullo de decir que hubieron empleados de EL TIEMPO.

Ugarte terminó diciendo que todas las Repúblicas Americanas se debían constituir en un centinela muy alerta, que al interrogarles el ¿quién vivir, respondan con estentóreo grito: ¡LA AMÉRICA LATINA!

Y aún llamará nuestro Presidente Plaza, simple hermano al illustre hijo de la tierra de San Martín, de ese otro Genio que estrechó la mano con el Libertador y luchó por la emancipación americana? Entre aplausos salió el Apóstol Ugarte, seguido de millares de ecuatorianos que en no interrumpidos aplausos le fueron á dejar hasta su residencia del "Wellington", de un año de calzones agradecido la manifestación de que era objeto, y acto continuo se disolvió la enorme y entusiasmada muchedumbre.





Es mala economía comprar una emulsión, imitación ó preparación parecida, solo porque es más barata que la Emulsión de Scott

[de Aceite puro de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos]

El cuidado de la Salud no admite experimentos con medicinas inferiores. Exijase siempre la EMULSION de SCOTT

Taller Mecánico

DE ANGEL CUESTA B.

Reparaciones especiales en máquinas de escribir y Cajas Registradoras, contando para este trabajo con accesorios y herramientas expresas.

Se compone máquinas de coser, fonógrafos, cajas de música, numeradoras, chapas de combinación, bicicletas, toda clase de armas.—El único que garantiza las obras por el tiempo que solicite el cliente.

Precios más equitativos que todos

Dirección Aguirre y Pedro Carbo.— Teléfono Nacional No. 130 NO RESPONDO POR OBRAS QUE PASEN DE 6 MESES Enero 10. de 1913—1005—30 v.

"EL RUBI"

J. M. SAMANIEGO

Oficina y Almacén: PLAZA DE ROCAFUERTE. Talleres: CLEMENTE ALLEN 605.

Establecimiento Central de Joyería, Relojería y Artículos de Fantasía de alta novedad.

Importación directa Constantemente un selecto surtido de Joyería fina con piezas preciosas.

Relojes de Oro, Plata y Metal de las mejores fábricas. Objetos de fantasía de Superior calidad de plata y piqué Por mayor y menor.

Guayaquil, Setiembre 17 de 1912. 6m.

FOTOGRAFIA RODENAS

Luque 102 altos. Intersección Pichincha.

A disposición del público, todos los días, de 9 a 4 p. m. Por su probada competencia artística, material inalterable, exacto parecido de los retratos, elegante surtido de tarjetas de última novedad; inmediato cumplimiento y módicos precios, se hace indispensable que toda persona de buen gusto artístico confíe a esta casa todos los trabajos artísticos fotográficos que pueda necesitar.

Recomiéndase muy especialmente por sus retratos "MAX LINDER" última y espiritual creación, tres distintas posiciones en un sólo retrato: precio: el 10. S. 3, los siguientes 1.

Enero 11. No. 1.039. 30v.

Advertisement for Casa Egrot Destilación E. Guillaume, featuring an image of a distillation apparatus and text describing their products and services.

Sastrería "La Moda de París"

La suscrita es la única que tiene permiso correspondiente para el Club de Vestidos. En esta no hay combinación ni se engaña al público; con estas garantías vuelve la inscripción de la segunda serie B, con la pequeña cuota de \$ 2 semanales. Cualquiera que desee informarse puede visitar el establecimiento, donde será bien atendido.

Nota.—Este establecimiento recibirá próximamente un gran surtido de capisimes ingleses de las mejores casas de Londres. En esta se confecciona toda clase de prendas de etiqueta al gusto más exigente.

Calle de Aguirre, N.º 323.—Teléfono Nacional N.º 2.617.—Cajilla de correo N.º 567.—Díbre, 8 de 1912.—4ms.

N. GARZON HENRIQUEZ

FOLETTIN [57]

VIAJES Y AVENTURAS

La Venganza de Sandokan por EMILIO SALSARI

CAPÍTULO XVI

El socorro de los malayos

(Continuación)

los, era prudente y no le faltaban la rapidez ni la resistencia.

Trotaba hacia media hora, cuando llegó a sus oídos una detonación bastante más fuerte que la que había oído recumban en la caverna.

—Este golpe debe haber sido disparado por los tun-woop—murmuró.—No deben de andar lejos los dayakos, ni menos el islote.

Dejó los cañaverales y se internó por el bosque, imaginándose que los dayakos eran dueños de las dos orillas.

Al cabo de algunos minutos oyó una segunda detonación,

más aguda que la primera. ¿Serían los malayos de Sandokan y los asameses de Yañez que despegaban, á espingardazos, las orillas del río para mantener alejados á sus implacables adversarios? Parecía probable.

El negrito adelantaba ahora con extrema prudencia, haciendo frecuentes altos para escuchar.

Cuando el silencio volvía á ser profundo, tomaba aliento y se lanzaba de nuevo á correr, para detenerse á los tres ó cuatrocientos pasos.

Los disparos de espingarda continuaban sucediéndose, cada vez más distintos, pero á largos intervalos.

Disparaban ya á cortísima distancia del lindero del bosque.

El negrito aumentaba sus precauciones. No se atrevía ya á correr, aunque tuviese de ello intensísimo deseo, al pensar en el horrendo peligro que corrían sus amigos.

Mosquera, Virgilio Parra, Félix González Rubio, Manuel González, Luis Chin, Pan Jon, Carlos González

En 2a. 23 personas. —El García Moreno, de Vinces, con los siguientes pasajeros:

Pedro Macías, Silvio Andriette, Amalia Maldonado, Francisca Coto, Aristides Balda, Andrés Murillo, Jacinto Wong, Antonio Genovesi y familia, Evaristo Fernández y familia, Cleof Cabezas y familia.

En 2a. 2 pasajeros. —El Nobol, de Daule, con los siguientes pasajeros:

F. Sánchez, M. Granda, I. Loja, D. Albán, D. Robles, M. Robles.

En 2a. 26 personas. —La República, de Vinces y Quevedo, con los siguientes pasajeros:

José M. Amador, Leonardo Luna, Felipe León, Juan Kuon Chonh, Luis Chénin, José León, Francisco Santos.

VAPORES POR LLEGAR. El 22 el Perú, del Norte. El 23 el California, del Sur. El 25 el Quito, del Norte. El 29 el Maipo, del Sur.

Anoche estuvieron de turno en la Capitanía del Puerto y Resguardo, los Ayudantes Pintado y Pérez, respectivamente.

Sección militar

Orden General para el día 19 de Enero de 1913.

Servicio de la guarnición. Jefe de Ronda para hoy, el nombrado y para mañana el de igual clase J. Astudillo.

Visita de Hospital el Teniente A. Valladares.

Guardia de Cárcel el batallón N.º 236 de O. y S. y de Hospital el regimiento de artillería Sucre N.º 2. El Coronel Jefe de la 3a. Zona, Victor Fiallo.

MUNICIPALIDAD

Oficina de Obras Públicas.

He aquí la razón de los trabajos en que ha emprendido la inspección de Obras Públicas el día 15 de Enero: Construcción de pasadizos en las calles Bolívar, Bellavista, Riobamba y Junín.

Reparación de pavimento en las calles de Aguirre y Chimborazo, Clemen-

te Ballén y Pichincha, Sucre y Chile, y Morro y Sucre.

Reparación de zanjas de desagüe en las calles Clemente Ballén y Santa Rosa, Sucre y García Moreno, Colón y Machala.

Relleño de cascajo en la calle de Rocafuerte, entre Orellana y Tomás Martínez.

Carpinteros en los trabajos de reparación de las puertas del Mercado Norte, arreglo del salón de las comisarías y repón de escritorios de la Jefatura Política.

Advertisement for Vermifugo de B.A. Fahnestock, featuring an illustration of a child and text describing the medicine's benefits for children.

La marca B. A. esta legítima. No uséis sino el de B. A. FAHNESTOCK. Todas las otras son substitutos.

NEUROSISE PRUNIER RECONSTITUYENTE GENERAL



EL SAPOLIO se vende por mas de 4000 mercaderes en la ciudad de Londres y donde quiera que se emplee, se aprecia mucho.

Se usa en grandes cantidades para la limpieza de hoteles, clubs, cuarteles, restaurantes, edificios públicos y vapores.

SAPOLIO se vende en los almacenes de abarrotes, ferreterías y boticas.

Atención. Si no es de Enoch Morgan's Sons Co. no es Sapolio.

Advertisement for Allens Lung Balm, featuring an illustration of a person and text describing its benefits for respiratory ailments.

Table with columns for 'A la 1a. suerte', 'A la 2a. suerte', and 'A la 3a. suerte', listing lottery numbers and amounts.

Table with columns for 'A la 1a. suerte', 'A la 2a. suerte', and 'A la 3a. suerte', listing lottery numbers and amounts.

Table with columns for 'A la 1a. suerte', 'A la 2a. suerte', and 'A la 3a. suerte', listing lottery numbers and amounts.

Table with columns for 'A la 1a. suerte', 'A la 2a. suerte', and 'A la 3a. suerte', listing lottery numbers and amounts.

ASIMILACIONES. Todos los números terminados en 85 á premios con 1 suere y los terminados en 5 con veinte centavos.

Recordaba las palabras: "veces se ocultaba entre las matas y los maticos de bejuco y de pimentera silvestres, temiendo encontrarse de un momento á otro frente á alguna partida de dayakos."

Había recorrido de esta manera otro medio kilómetro, cuando desvió bruscamente, ocultándose rápido en el espeso bosque.

Había visto en la orilla del río, emboscados, unos hombres armados de campalanes y cerbatanas.

Eran los dayakos, que cogían á los malayos y á los asameses, siempre firmes en su isla, en espera de que volviesen sus capitanes.

Retornaban los espingardazos, repeticiondo largamente bajo las inómitas bóvedas del bosque. Pero no se trataba de una verdadera batalla, puesto que las carabinas callaban.

Los sitiados se divirtían en atormentar á los sitiadores,

derribando los cañaverales á metrallazos.

El negrito, que había apreciado ya la posición del islote, indicado por la humareda producida por las espingardas, se internó por el bosque, y cuando creyó haber rebasado la zona ocupada por los dayakos, volvió á bajar hacia el río, avanzando siempre con extrema prudencia.

Mientras iba andando, no cesaba de repetir los nombres de "Tigre de la Malasia y Yañez."

Llegado al cañaveral, sin haber tenido ningún encuentro, se puso entre los labios la hoja de papel, echóse al hombro la cerbatana, asegurándose bien el haz de flechas sobre la cabeza, á fin de que el agua no desliese el veneno que cubría la punta, y bajó lentamente hacia el río.

Resonaban los espingardazos abajo, por lo cual el salvaje hijo de los bosques, valenciano nadador como todos sus

compañeros, no tenía que hacer más que dejarse llevar de la corriente y cuidar de mantenerse bien alejado de la orilla.

Afortunadamente, el Maludu tenía en aquel lugar una anchura de más de trescientos metros, y las flechas de los dayakos no podían tocarle, por no tener las cerbatanas más que cuarenta ó cincuenta metros de alcance, las mayores.

Abandonado el fondo, písose á nadar vigorosamente, sin preocuparse en demasía por los caimanes.

El islote estaba delante de él. Grupos de hombres, vestidos como Yañez y Kammamari, iban y venían por entre los cañaverales y los matorrales que cubrían, sin apresurarse mucho.

De vez en cuando brillaba un fogonazo, y se levantaba una columna de humo.

Era una espingarda que continuaba haciendo fuego lento contra la orilla izquierda.

(Continúa...)

